

2^{NDE} RENCONTRE DU RÉSEAU DES ACTEURS LUTTANT CONTRE LA PRÉCARITÉ ÉNERGÉTIQUE
COMPTE-RENDU DES ÉCHANGES**Présentation de CIVIGAZ par Fondation Agir Contre l'Exclusion (FACE) – Miriam AUBEIZALD et Erika SOP**

Cf présentation

Le projet CIVIGAZ couvre 3 arrondissements : 3^{ème}, 7^{ème}, 8^{ème}. Le déploiement sur le 3^{ème} est en cours. FACE a contacté largement les communes du territoire mais n'a pas eu d'autres retours positifs pour mener sa mission sur d'autres communes.

TEMPS D'ÉCHANGES – Actions, actualités et/ou présentations des structures des membres du réseau**Sylvie FONTAINE – Compagnons Bâisseurs**

Les compagnons bâtisseurs s'engagent dans une nouvelle action, financée par le Pacte des solidarités de la Métropole de Lyon, en partenariat avec SOLIHA. En effet, ils vont proposer aux ménages volontaires, accompagnés dans le cadre d'une visit'énergie du SLIME, de l'auto-réhabilitation accompagnée. Cet accompagnement permet aux ménages de réaliser eux même des travaux légers, complémentaires ou non à des travaux de rénovation énergétique de plus grande ampleur. Deux objectifs primordiaux : faire gagner le ménage en autonomie et permettre une meilleure appropriation et un meilleur entretien du logement.

Mylène BONITO - Fédération Habitat et Humanisme – Cheffe de projet transition énergétique et précarité énergétique

Mylène BONITO va venir épauler les équipes qui font de l'accompagnement à destination des publics d'habitat et humanisme en situation de précarité énergétique. Des ateliers collectifs et des accompagnements individuels sont organisés, sur les écogestes notamment, réalisés par des travailleurs sociaux ou des bénévoles de l'association.

Habitat et Humanisme travaille aussi en partenariat avec Unis Cité pour l'animation d'ateliers sur les économies d'énergie.

Mathilde ROUSSELON – Alliance citoyenne

Alliance citoyenne travaille avec un syndicat de locataires de Lyon 1^{er} en situation de précarité énergétique et les accompagne pour mener à bien des travaux de rénovation énergétique. Un travail d'exploration de terrain est mené en association avec TEZELOPA, notamment pour avoir les données

des DPE des logements. Une fois les passoires thermiques identifiées, l'idée est de faire des demandes collectives de travaux en lien avec l'ALEC (Agence Locale Energie Climat).

Le collectif Alliance citoyenne souhaite nouer des partenariats pour faciliter l'accompagnement de ces publics.

Raphaël YOUSOUFIAN – Chargé de mission maîtrise de la demande en énergie – Direction Environnement, Écologie, Energie – Métropole de Lyon

1440 kits éco-confort ont été distribués en octobre dernier. Plus de la moitié ont été remis en main propre. La Métropole de Lyon n'a pas encore décidé s'il y aura des kits l'an prochain. Certaines structures n'ont pas fait de retour à la Métropole concernant l'utilisation, ou non, des kits.

Marion CANNELLE – Agence Locale Energie Climat de Lyon (ALEC)

L'ALEC a participé aux 20 dates de l'Energitour avec The Greener good et SOLIHA cette année.

L'ALEC est l'espace conseil France Rénov' sur le territoire. Au sein de l'espace Conseil Énergie Climat, les conseillers de l'ALEC Lyon informent, orientent, conseillent et accompagnent pour : trouver des financements, rénover ou construire performant, suivre et maîtriser les consommations, installer ou produire des énergies renouvelables et réduire l'empreinte climat.

Par ailleurs, L'ALEC propose des formations sobriété et précarité énergétique à destination des travailleurs sociaux des associations d'hébergement ou d'accompagnement et des bailleurs sociaux. Toutes les dates des formations sont sur le site : [https://www.alec-lyon.org/services/formation/nos-
formations/](https://www.alec-lyon.org/services/formation/nos-formations/).

Camille BAYIRLI – Grand Lyon Habitat (GLH)

Suite à la hausse générale des prix et notamment ceux de l'énergie, GLH a souhaité mettre en place un marché d'insertion pour apporter des solutions concrètes en parallèle de l'envoi de la facture de régularisation de charges. Pour lutter contre la précarité énergétique des ces locataires, GLH a travaillé sur 3 actions :

- Le porte à porte, réalisé par des structures d'insertion, pour interroger les ménages sur leurs difficultés grâce à un questionnaire sur tablette.
- Un partenariat avec le PIMMS pour l'accompagnement des locataires à l'accès aux droits,
- Des animations en pieds d'immeubles et des installations de petits équipements par Unis Cité.

Pour la suite, GLH va poursuivre ces partenariats et notamment mener des actions au sein des résidences identifiées grâce au questionnaire comme les plus en difficulté.

Marion THIVOLET – PIMMS médiation

Retour très positif sur le projet avec GLH.

Le printemps de l'énergie, axé sur des informations sur le chèque énergie, a eu lieu le 30 mai. Plusieurs partenaires ont tenu des permanences dans les PIMMS (EDF, Unis Cité, etc.) et l'après-midi était consacré à des animations dans des résidences identifiées grâce à l'action de GLH.

Pauline BARD – TEZELOPA

Le projet « Territoire Zéro Logement Passoires » vise à faire coopérer collectivités et associations, pour pousser les propriétaires à rénover leurs logements en location en mêlant les dispositifs d'aide et d'accompagnement et des leviers d'actions pour les locataires concernés.

TEZELOPA a lancé la première phase d'exploration sur Lyon (Quartier Croix Rousse) et Villeurbanne (Quartiers Charpennes et Grand-Clément) afin d'identifier les passoires et/ou bouilloires thermiques.

L'idée est de cartographier les territoires, pour identifier les patrimoines concernés et de compléter l'état des lieux via une enquête de terrain, pour identifier les différentes orientations possibles (vers l'ALEC, SOLIHA ou Alliance Citoyenne) selon les problématiques identifiées dans les immeubles.

Elise PIN – coordinatrice du Point commun – structure des OPH de la Métropole

Le Point commun est la société de coordination (SAC) des trois Offices Publics de l'Habitat (OPH) de la Métropole de Lyon : Grand Lyon Habitat, Lyon Métropole Habitat et Est Métropole Habitat. Le Point Commun soutient et accompagne les projets de lutte contre la précarité énergétique de ces 3 OPH. Aujourd'hui, GLH est plus mobilisé dans cette action de lutte contre la précarité énergétique mais des réflexions sont en cours chez les 2 autres OPH.

Delphine BONNEVIALLE

- Présentation EDF pôle solidarité.

Les correspondants solidarité portent la politique solidarité d'EDF auprès des différents acteurs sociaux des territoires. Ils sont le contact privilégié des collectivités, des associations caritatives et structures de médiation sociale en matière de lutte contre la précarité énergétique. Ce sont eux qui réalisent auprès des travailleurs sociaux des actions de formation et de sensibilisation à la maîtrise de l'énergie. Ils animent aussi des réunions d'information, notamment sur le dispositif du chèque énergie ou sur la problématique de l'exclusion numérique.

Delphine AGIER – SOLIHA

SOLIHA propose une formation des acteurs associatifs et sociaux sur la question de la précarité énergétique, financée dans le Pacte des Solidarités. C'est une formation de 2H avec libre choix à la structure du format de réunions : jeu, fresque précarité énergétique, ou simplement infos descendantes.

Pour présenter votre structure, vos actions de lutte contre la précarité énergétique et/ou vos actualités ou pour prendre contact avec les différents partenaires du réseau, vous pouvez contacter Léa GAL : legal@grandlyon.com

SUJETS A ENJEUX POUR LA SUITE

La mise à disposition des données sur le territoire

Bon nombre d'acteurs souhaite avoir des données de la situation de précarité énergétique des ménages par commune, voire par quartier (notamment en QPV).

Le Schéma Directeur des Énergies est le document de référence de la Métropole de Lyon mais les données sont anciennes (2013) et difficilement exploitables.

Elise CABROL (ENEDIS) précise qu'il existe de données sur les dépenses en électricité à l'échelle des IRIS.

- Un travail est à mener pour recueillir des données exploitables concernant la précarité énergétique des ménages grand lyonnais.
- Une réflexion est en cours pour avoir des données FSL (Fonds Solidarité Logement) par quartier.

Le public étudiant

La Métropole prend contact avec les différents acteurs du monde étudiant pour initier des actions de lutte contre la précarité énergétique à destination de ce public en difficulté.

L'ALEC a donné une formation au CROUS sur la question de la sobriété énergétique et la précarité énergétique.

Clémentine PERROT, du service Vie étudiante de la Métropole de Lyon, indique que des kits éco comforts ont été distribués aux étudiants en difficulté.

Questionnaire pour la plateforme collaborative du réseau

Afin de faire vivre le réseau, la Métropole souhaite doter les acteurs locaux d'une plateforme qui permettra de faciliter les échanges et de travailler de concert à la lutte contre la précarité énergétique. C'est ce pourquoi, il nous est apparu important de créer l'outil avec vous.

Si ce n'est pas déjà fait, vous pouvez répondre ce questionnaire, concernant vos attentes au sujet de cette future plateforme : <https://form.typeform.com/to/SFXYkZpM>

SAVE THE DATE

Les inscriptions pour le colloque de l'ONPE 2024 arrivent à la mi-juin.



COLLOQUE 2024
DE L'OBSERVATOIRE NATIONAL
DE LA PRÉCARITÉ ÉNERGÉTIQUE

